

Основан
в августе 1939 года

УЧРЕДИТЕЛЬ

Министерство
обороны
Российской
Федерации

ВОЕННО-ИСТОРИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ

ИЮНЬ

№ 6 (710)
2019

РЕДАКЦИЯ

Главный редактор
ЧАЧУХ

Игорь Мадинович,
полковник запаса

Научные редакторы

П.А. АФАНАСЬЕВ,
полковник в отставке;

А.Л. БОЧАРОВА;

Е.В. ДОБЫЧИНА,

кандидат исторических наук;

В.А. ЕВДОКИМОВ,

подполковник запаса;

Н.Ф. КОВАЛЕВСКИЙ,

полковник запаса,

кандидат философских

наук, старший научный

сотрудник;

С.В. МАНУКОВ,

полковник запаса;

А.Н. ОВЧИННИКОВ,

подполковник запаса;

А.В. ПЕТРОЧНИН;

А.А. ПИМЕНОВ,

полковник в отставке;

С.П. СИДОРОВ,

полковник запаса;

О.А. ТВИРОВА

Ответственный секретарь

М.В. ЗАБРОДИНА

Секретариат

А.А. ЛАНЦОВА

(заместитель

ответственного секретаря);

Ю.В. СНЕГОВА

Литературная редакция

Н.И. ВАХРОМЕЕВА

А.М. ПЕТРОВ,

полковник запаса

Художественный

редактор

Л.П. ДЕМАХИНА

Заведующая редакцией

М.П. МОИСЕЕВА

Перевод

А.М. БОРОВИК

Компьютерная вёрстка

Е.Н. КУЗНЕЦОВА;

М.А. МАГАКЯН

Адрес для переписки:
119160, Москва, Хорошёвское
шоссе, 38 Д, редакция
«Военно-исторического
журнала».

Тел.: (495) 693-57-45,
8-906-751-06-97.

Электронная версия
«Военно-исторического
журнала» — на сайте
www.history.milportal.ru,
на сайте Министерства
обороны РФ www.mil.ru и на
сайте Научной электронной
библиотеки www.elibrary.ru

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ

Н.М. БАРИНОВА — директор Историко-документального департамента Министерства иностранных дел РФ (Москва)

N.M. BARINOVA — the Director of Historical Documents Department of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation (Moscow)

И.И. БАСИК — начальник Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ, полковник запаса, кандидат исторических наук, старший научный сотрудник (Москва)

I.I. BASIK — the Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the General Staff of the RF Armed Forces, Colonel (res.), Cand. Sc. (History), Senior Researcher (Moscow)

А.А. БУДКО — директор Военно-медицинского музея МО РФ, полковник медицинской службы запаса, доктор медицинских наук, профессор, заслуженный врач РФ (Санкт-Петербург)

A.A. BUDKO — the Director of the Military Medical Museum of the Russian Defence Ministry, Colonel (med. service, res.), D. Sc. (Medicine), Professor, Honoured Doctor of Russia (St. Petersburg)

Е.Ю. ГУСЬКОВА — руководитель Центра по изучению современного балканского кризиса Института славяноведения Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

Ye.Yu. GUSKOVA — the Director of the Centre for the Studying the Balkans crisis of the Institute of Slavic Studies of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

А.А. ЗДАНОВИЧ — советник Генерального директора Всероссийской государственной телерадиокомпания, генерал-лейтенант запаса, доктор исторических наук (Москва)

A.A. ZDANOVICH — the Adviser to the General Director of the All-Russian State TV and Radio Broadcasting Company, Lieutenant-General (res.), D. Sc. (History) (Moscow)

А.В. КИРИЛИН — референт заместителя министра обороны Российской Федерации, генерал-майор запаса, кандидат исторических наук (Москва)

A.V. KIRILIN — Assistant to the Deputy Minister of Defence of the Russian Federation, Major-General (res.), Cand. Sc. (History) (Moscow)

Г.Ф. КРИВОШЕЕВ — консультант Управления МО РФ по увековечению памяти погибших при защите Отечества, генерал-полковник в отставке, кандидат военных наук (Москва)

G.F. KRIVOSHEEV — the Consultant of the RF Defence Ministry's Administration on perpetuation of the memory of those perished in protecting the Fatherland, Colonel-General (ret.), Cand. Sc. (Military) (Moscow)

В.М. КРЫЛОВ — директор Федерального государственного учреждения культуры и искусства «Военно-исторический музей артиллерии, инженерных войск и войск связи», полковник запаса, доктор исторических наук, профессор, действительный член РАН, заслуженный работник культуры РФ (Санкт-Петербург)

V.M. KRYLOV — the Director of the Federal State Budgetary Establishment of Culture and Art «Military Historical Museum of Artillery, Engineer and Signal Communications Troops», Colonel (res.), D. Sc. (Hist.), Professor, Full Member of the Russian Academy of Missile-and-Artillery Sciences (RAMAS), RF Honoured Worker of Culture (St. Petersburg)

В.Н. КУЗЕЛЕНКОВ — заместитель директора Российского государственного военного архива (Москва)

V.N. KUZELENKOV — the Deputy Director of the Russian State Military Archives (Moscow)

В.Н. ЛОБОВ — генеральный инспектор Министерства обороны РФ, генерал армии, доктор военных наук, кандидат исторических наук, профессор (Москва)

V.N. LOBOV — General Inspector of the Ministry of Defence of the Russian Federation, General of the Army, D. Sc. (Mil.), Cand. Sc. (Hist.), Professor (Moscow)

С.В. МИРОНЕНКО — научный руководитель Государственного архива Российской Федерации, доктор исторических наук (Москва)

S.V. MIRONENKO — Scientific leader of the State Archives of the Russian Federation, D. Sc. (History) (Moscow)

Н.И. НИКИФОРОВ — заместитель начальника Научно-исследовательского института (военной истории) Военной академии Генерального штаба ВС РФ по научной работе, полковник запаса, кандидат исторических наук (Москва)

N.I. NIKIFOROV — the Deputy Chief of the Research Institute (of Military History) of the Military Academy of the RF Armed Forces' General Staff for Research, Colonel (res.), Cand. Sc. (Moscow)

А.К. НИКОНОВ — директор Центрального музея Вооружённых сил, полковник запаса (Москва)

A.K. NIKONOV — the Director of the Central Museum of the Armed Forces, Colonel (res.) (Moscow)

Э.А. ПАДЕРИН — начальник Архивной службы Вооружённых сил Российской Федерации, полковник (Москва)

E.A. PADERIN — Head of the Archival service of the Russian Armed Forces, Colonel (Moscow)

И.А. ПЕРМЯКОВ — начальник Центрального архива МО РФ, полковник запаса, заслуженный работник культуры РФ, кандидат исторических наук (г. Подольск Московской области)

I.A. PERMYAKOV — the Chief of the Central Archives of the Russian Defence Ministry, Colonel (res.), Honoured Worker of Culture of Russia, Cand. Sc. (History) (the city of Podol'sk, Moscow Region)

Ю.А. ПЕТРОВ — директор Института российской истории Российской академии наук, доктор исторических наук (Москва)

Yu.A. PETROV — the Director of the Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences, D. Sc. (History) (Moscow)

М.Р. РЫЖЕНКОВ — директор Российского государственного архива древних актов, кандидат исторических наук (Москва)

M.R. RYZHENKOV — the Director of the Russian State Archives of Ancient Acts, Cand. Sc. (History) (Moscow)

А.Н. САХАРОВ — советник Российской академии наук, член-корреспондент РАН, профессор (Москва)

A.N. SAKHAROV — the Adviser of the Russian Academy of Sciences, Corresponding Member of the RAS, Professor (Moscow)

В.С. ХРИСТОФОРОВ — генерал-лейтенант, доктор юридических наук, член-корреспондент РАН (Москва)

V.S. KHRISTOFOROV — Lieutenant-General, D. Sc. (Law), Corresponding Member of the RAS (Moscow)

А.О. ЧУБАРЬЯН — научный руководитель Института всеобщей истории Российской академии наук, академик РАН, профессор (Москва)

A.O. CHUBARYAN — Scientific leader of the Institute of Global History of the Russian Academy of Sciences, Academician of the RAS, Professor (Moscow)

В.Е. ЧУРОВ — председатель Научного совета Российского военно-исторического общества (Москва)

V.Ye. CHUROV — Chairman of the Scientific Council of the Russian Military-Historical Society (Moscow)

«Военно-исторический журнал» включён
в Перечень российских рецензируемых научных журналов, в которых должны быть опубликованы основные
научные результаты диссертаций на соискание учёных степеней доктора и кандидата наук

СОДЕРЖАНИЕ

ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ВОЙНА 1941—1945 гг.	
2-я стр. обл.	Поклонимся всем павшим и живым
ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ	
2-я стр. цв. вкл.	Служим Родине с детства
ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА	
4-я стр. цв. вкл.	Знаменательная морская победа России. 300 лет Эзельскому бою
НАЦИОНАЛЬНАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ	
4	С.В. ТУЖИЛИН — «Было бы наивно верить в искренность “дружбы” японских империалистов». Военно-политические и социально-экономические факторы обеспечения государственной безопасности на советском Дальнем Востоке (1938—1941 гг.)
ВОЕННОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО	
14	С.В. АВЕРЧЕНКО — Использование опыта Первой мировой и Гражданской войн при создании в ВВС РККА авиационных ремонтных поездов-мастерских в 1930-е годы
НЕИЗВЕСТНОЕ ИЗ ЖИЗНИ СПЕЦСЛУЖБ	
18	А.А. ЗДАНОВИЧ — Агентурное дело «Акулы». Нейтрализация советскими контрразведчиками шпионско-подрывной активности немецкой военно-морской разведки в Крыму, на Кубани и в прибрежных городах Азовского и Чёрного морей
ИЗ ИСТОРИИ ТЫЛА ВООРУЖЁННЫХ СИЛ	
23	В.Н. СЕЛЕМЕНЕВ, Г.В. ПРОНИН — Деятельность квартирно-эксплуатационной службы РККФ в 1941—1943 гг.
ИЗ ИСТОРИИ ВОЕННО-ПОЛИТИЧЕСКИХ ОТНОШЕНИЙ	
30	М.Л. ГАЛАС — Инструмент «мягкой силы» в реализации отечественной репатриационной политики 1944 — начала 1950-х годов: конфликт интересов государств-союзников
ИСТОРИЯ ВОЙН	
34	А.С. БРЫЧКОВ, В.П. КАРПЕКО — Коллаборационизм: причины, признаки и определения
ПЕРВАЯ МИРОВАЯ ВОЙНА	
43	Б.В. БЕРЕЗИН, Н.П. КАЗАКОВ, В.Б. КОНОВАЛОВ — Материально-техническое обеспечение русской армии в Первой мировой войне: уроки и выводы
ЛОКАЛЬНЫЕ ВОЙНЫ И ВООРУЖЁННЫЕ КОНФЛИКТЫ XX—XXI вв.	
46	К.К. СЕМЕНОВ — Русские офицеры-эмигранты на фронтах гражданской войны в Испании 1936—1939 гг.
ВОЕННАЯ ЛЕТОПИСЬ ОТЕЧЕСТВА	
53	Н.С. ПАНАРСКИЙ — Государственная идеология и Военно-морской флот
59	Ю.М. ПОПОВ — «Содержать умеренную команду из тех, кто воинской службы нести не может...». Социальная защита отставных офицеров флота в период царствования Елизаветы Петровны
65	А.С. КУДРЕЦ — «Не мы ли грудью отстояли и ваш Париж, и ваш Верден!». Мемориализация Русского экспедиционного корпуса во Франции
68	А.В. САМОХИН — Хабаровская краевая организация Осоавиахима в 1941—1945 гг.
72	А.М. ПАНЧЕНКО — «Академик М.А. Лаврентьев... стал для училища, офицеров и курсантов лучшим учителем, защитником и наставником»
ИМЕНА И СУДЬБЫ	
76	Г.Э. ВАБИЩЕВИЧ — «Неуклонный и бессмертный борец за создание морской авиации»
ФАМИЛЬНЫЙ АРХИВ	
86	Н.В. КОЧАРОВА — «В должности знаю и исполняет оную с совершенным усердием...». Древний род Небольсиных на службе России
КНИЖНАЯ ПОЛКА ВОЕННОГО ИСТОРИКА	
95	В.В. ЧЕРТОВ — Ресурс особого рода
ВОЕННО-ПАТРИОТИЧЕСКОЕ ВОСПИТАНИЕ	
3-я стр. обл.	Зрелищные торжества
ПО СТРАНИЦАМ РЕДКИХ ИЗДАНИЙ	
4-я стр. обл.	Тридцать огненных лет

CONTENTS

GREAT PATRIOTIC WAR 1941—1945	
Let us bow to the dead and the living	p. 2 of the cover
MILITARY PATRIOTIC EDUCATION	
Serving the country since childhood	p. 2 of the col. inset
MILITARY CHRONICLE OF HOMELAND	
Russia's memorable naval victory. Three hundred years of the Battle of Osel	p. 4 of the col. inset
NATIONAL SECURITY	
S.V. TUZHILIN — «It would be too gullible to trust the sincerity of "friendship" by Japanese militarists». Military-political and socio-economic factors of ensuring state security in the Soviet Far East (1938—1941)	4
MILITARY CONSTRUCTION	
S.V. AVERCHENKO — Using the experience of World War I and the Civil War in creating railroad aircraft repair shops in the Red Army Air Force in the 1930s	14
UNKNOWN FACTS FROM LIFE OF SECRET SERVICES	
A.A. ZDANOVICH — The undercover case «Akuly». Soviet counterintelligence agents neutralizing the spying and subversive activity of German naval intelligence in Crimea, Kuban and in the coastal cities of the Azov and Black Seas	18
HISTORY OF ARMED FORCES REAR	
V.N. SELEMENEV, G.V. PRONIN — The work of the Red Navy billeting and operating service in 1941—1943	23
HISTORY OF MILITARY-POLITICAL RELATIONS	
M.L. GALAS — Soft power as an instrument in carrying out domestic repatriation policies in 1944 and early 1950s: the conflict of the Allies' interests	30
HISTORY OF WARS	
A.S. BRYCHKOV, V.P. KARPEKO — Collaboration: causes, signs and definitions	34
WORLD WAR I	
B.V. BEREZIN, N.P. KAZAKOV, V.B. KONOVALOV — Material-technical support of the Russian Army in World War I: lessons and conclusions	43
LOCAL WARS AND ARMED CONFLICTS OF 20th — 21st CENTURY	
K.K. SEMENOV — Russian émigré officers at the fronts of the Spanish Civil War of 1936—1939	46
MILITARY CHRONICLE OF HOMELAND	
N.S. PANARSKY — State ideology and the Navy	53
Yu.M. POPOV — «Keep a moderate team of those who are not up to military service...». Social protection of retiree naval officers during the reign of the Empress Elizabeth	59
A.S. KUDRETRS — «Was it not we who with our lives defended Paris and Verdun!» Memorializing the Russian Expeditionary Corps in France	65
A.V. SAMOKHIN — The Khabarovsk Territorial organization of Osoaviakhim in 1941—1945	68
A.M. PANCHENKO — «Academician M.A. Lavrentyev... proved to be the best teacher, protector and instructor for the school and its officers and cadets»	72
NAMES AND DESTINIES	
G.E. VABISHCHEVICH — «The steadfast and immortal fighter for naval aviation»	76
FAMILY ARCHIVES	
N.V. KOCHAROVA — «He is well versed in his trade and fulfills it with the utmost diligence...». The ancient Nebolsine family in the service of Russia	86
MILITARY HISTORIAN'S BOOKSHELF	
V.V. CHERTOV — A special kind of resource	95
MILITARY PATRIOTIC EDUCATION	
Spectacular festivities	p. 3 of the cover
RARE EDITIONS	
Thirty fire years	p. 4 of the cover